

los lavados y el de un vendaje protector igualmente eficaz y sólido, la ouatina por ejemplo, se obtiene en realidad un vendaje tipo".

En marzo de 1893, Terrillon había repetido, no obstante, que los antisépticos producen necrosis celular y que con frecuencia intoxican a los operados y que el mejor medio de prevenir estos peligros consiste en no hacer uso de antisépticos en las heridas asépticas.

En 1894, Terrier descubre una de las causas de tantas muertes; su autoclave, sin vigilancia, "no esteriliza absolutamente nada", y sin duda por esta causa se restablece a 45 minutos la permanencia de los instrumentos en la estufa seca.

Los años han pasado. En 1900 el profesor Picqué sucede a Terrier en la dirección del Servicio de Bichat y en presencia de la Sociedad de Cirugía describe la situación que ha encontrado: "en esta sala de operaciones no hay agua esterilizada y se recibe a más y mejor en el momento de las operaciones, y, según el buen deseo de los ingenieros, el agua del Sena o de fuentes no esterilizadas. Hay, por fórmula, un calentador de baño donde el agua jamás ha sido esterilizada y una única bujía de Chamberland que conduce a un depósito de 10 litros con una llave colocada fuera del alcance de la mano..."

"Me ha impresionado vivamente un hecho: entre sus hábiles manos (las de Terrier) la cifra de mortalidad en el año último era de 17 muertes por 120 laparatomías que para la ginecología solamente es una cifra realmente enorme".

Sobre esto, Terrier contesta furioso e indignado; a lo que Picqué agrega: "He traído a la tribuna hechos rigurosamente exactos, lo afirmo bajo mi honor".

En 1887 la ebullición del agua antes y después del uso, presentaba un gran progreso sobre el "medio engañoso" de la antisepsia. El ejemplo de los resultados obtenidos en un servicio de cirugía general, en que las operaciones comúnmente consideradas como impracticables fueron coronadas por el éxito gracias a la asepsia, y las observaciones detalladas publicadas universalmente, atrajeron en masa a los cirujanos a la Salpêtrière, incitándolos a usar la ebullición del agua y a la adquisición de instrumentos enteramente metálicos.

A la ebullición sucedieron las estufas, pero ni la negligencia ni el ejemplo de las muertes, hicieron entrar el espíritu bacteriológico en la cirugía. Sólo el éxito lo impuso. Todas las posibilidades quedaban abiertas.

(Gentileza de la Embajada de Francia; traducción especial para el Boletín, por el Sr. Luis Varas Arangua)

II CONGRESO LATINOAMERICANO DE NEUROLOGÍA

Entre el 27 de noviembre y el 2 de diciembre se ha celebrado el II Congreso Latinoamericano de Neurología, reunido en Santiago bajo el patrocinio del Gobierno, las Universidades de Chile, Católica de Chile y de Concepción, el Servicio Nacional de Salud, el Colegio Médico y la Federación Mondiale de Neurologie. Presidente del Comité Ejecutivo del Congreso, fue elegido el prof. Dr. Hugo Leplaza y miembros del Comité Científico los Drs. Enrique Egaña, Edith Neira y María Paz Rojas.

Los temas oficiales que han sido objeto del Congreso son los siguientes: neuropatías centrales y periféricas en las perturbaciones del metabolismo y la nutrición, tema dividido en cuatro subtemas y que ha recibido 20 trabajos

en carácter de aportes de parte de diversos médicos nacionales y extranjeros. El segundo tema oficial se refiere a la patología venosa del sistema nervioso; el tercero versa sobre aspectos metabólicos y función del sistema nervioso; el cuarto, sobre aprendizaje y otros procesos plásticos del sistema nervioso; el quinto, tema, cuya discusión se efectuó en el auditorium del Hospital de Viña del Mar, se desarrolló en forma de un Simposio sobre la formación reticular, anatomía, fisiopatología y aspectos neuropsiquiátricos. Todos estos temas han recibido numerosas contribuciones de parte de los congresistas.

Cabe hacer notar que como actividades oficiales del Congreso, se dictaron numerosas conferencias acerca de materias en relación con los objetivos científicos de la reunión y se efectuó una mesa redonda para discutir el "Significado de la neurología dentro de la clínica general, y su enseñanza".